



**29 DE OCTUBRE, 2019  
PRIMERAS PLANAS**



Crecen siete veces pérdidas de Pemex



Pemex frena el huachicol, pero pierde dinero



Pemex perdió \$88 mil millones entre julio y septiembre



México intenta frenar una nueva subasta de piezas prehispánicas



Apapacho a sindicato se come a Pemex



Godoy, "fiscal carnal" por ser compañera de lucha: López Obrador



150 mil migrantes, detenidos en México



Ciudad de México, la más endeudada



Estabiliza Pemex producción, pero crecen pérdidas



Exportación de autos cae luego de 35 meses



Presume STPS efectividad en 61% de juicios contra la Reforma Laboral



Alertan aerolíneas: complicado operar en Santa Lucía



Maestros cobran sin dar clases



Sube pérdida y baja deuda de Pemex



Municipios, su lastre económico



Resultado de Pemex y comercio elevan pesimismo



El peronismo vuelve a Argentina con una transición de consenso



Parará tráfico de armas



# INFORMACIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

**Buscan gobierno local y UNAM convertir la basura orgánica en carbón vegetal (La Jornada, p. 30)**  
**Paran escuelas de la UNAM, exigen seguridad (24 Horas, p. 7)**  
**Ibero incorpora nueva especialidad en Derecho Tributario Internacional (Excelsior, p. 7)**  
**Asigna gobierno fondo de \$ 1,300 millones a universidades estatales (La Jornada, p. 31)**

## SEP

**Acusa la SEP olvido (Reforma, p. 2)**

## SECTOR EDUCATIVO

**Marcos Bucio: en zonas de alta marginación, más de 334 mil prescolares cuentan con beca (La Jornada, p. 31)**  
**Afinan estrategia educativa preescolar (Excelsior, p. 9)**  
**Avanza plan para federalizar nómina de maestros: AMLO (La Crónica, p. 9)**  
**Pactan impulso a la educación financiera (24 Horas, p. 5)**  
**Atacarán bullying con lectura y FB (Reforma, p. 4-Ciudad)**

## NORMALES

**Pelean gasto normalistas (Reforma, p. 2)**

## SNTE/CNTE

**Maestros cobran sin dar clases (El Heraldo de México, Titular)**  
**Brinca Michoacán en prueba Planea (El Universal, ONLINE)**



| FECHA    | SECCIÓN | PÁGINA |
|----------|---------|--------|
| 29/10/19 | CAPITAL | 30     |

## Buscan gobierno local y UNAM convertir la basura orgánica en carbón vegetal

**ALEJANDRO CRUZ FLORES**

Con un presupuesto de 300 millones de pesos otorgados por la Secretaría de Energía federal, el Gobierno de la Ciudad de México y el Instituto de Ingeniería de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) desarrollarán, una tecnología para convertir la basura orgánica en carbón vegetal, informó la jefa del Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo.

Asimismo, agregó, en un mes se convocará a un concurso internacional para que empresas presenten proyectos de disposición final de residuos sólidos “sin que el gobierno pague un centavo”, ya sea para reciclaje o en otras acciones, y las mejores propuestas serán elegidas por un comité científico.

La titular del Ejecutivo local afirmó que esta estrategia no implica concesionar el servicio y que, en el caso del carbón vegetal, la idea es que en tres años se comercialice con la iniciativa privada o la misma Federación.

En ese acto, realizado en la Torre de Ingeniería de la UNAM ante investigadores y representantes de la iniciativa privada, presentó el Programa Ambiental y de Cambio Climático para la Ciudad de México, con el que, dijo, se busca disminuir 30 por ciento la contaminación en la capital del país con diversas acciones en materia de movilidad, rescate de parques urbanos y la reforestación de la ciudad, entre otras.

Una de ellas es establecer corredores verdes en los estacionamientos de grandes recintos deportivos, como los estadios México 68 y Azteca, con cuyos dueños ya se tienen pláticas para implementar el proyecto, conservando su uso habitual.

En el caso de los desechos sólidos, destacó el Programa Basura Cero, cuyo propósito es disminuir a 2 mil las 8 mil 600 toneladas diarias de basura que son enviadas a rellenos sanitarios, reforzando las tareas de reciclaje y composta, para lo cual se construirá una nueva planta de separación de basura en Vallejo.

A esto se suma el concurso internacional para disposición final de desechos sólidos y el proyecto de transformar los residuos orgánicos en “pedacitos” de carbón vegetal, que pueden ser utilizados en las carbolétricas de la Comisión Federal de Electricidad.

“El carbón mineral es el mayor contaminante de gases de efecto invernadero, y si se hace con basura orgánica, entonces no tendría impacto en el cambio climático, por lo que ayudaría a resolver un problema de basura en la ciudad y al mismo tiempo serviría de fuente de energía”, expresó.



| FECHA    | SECCIÓN | PÁGINA |
|----------|---------|--------|
| 29/10/19 | 1       | 7      |

## Paran escuelas de la UNAM, exigen seguridad

Cuatro planteles de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) se declararon en paro indefinido de labores, debido a diversas protestas por parte de la comunidad estudiantil y en el marco del proceso de renovación de la Rectoría.

Los estudiantes han denunciado problemas de inseguridad en las instalaciones y acoso por parte de maestros y trabajadores hacia estudiantes.

Los paros son en los planteles de la Escuela Nacional Preparatoria 5 (José Vasconcelos) y 4 (Vidal Castañeda), el Colegio de Ciencias y Humanidades Vallejo y la Facultad de Estudios Superiores Cuautitlán.

La UNAM lleva a cabo el proceso para elegir al nuevo rector para el período 2019-2023 y Enrique Graue busca reelegirse.

/ ALEJANDRO GRANADOS

| FECHA    | SECCIÓN | PÁGINA |
|----------|---------|--------|
| 29/10/19 | PRIMERA | 7      |

# Ibero incorpora nueva especialidad en Derecho Tributario Internacional

El objetivo de este curso es que los contribuyentes puedan pagar éticamente

La Universidad Iberoamericana incorporó a su lista de programas académicos una novedosa especialidad en Derecho Tributario Internacional que inicia curso en enero de 2020.

Este programa tiene duración de un año y está dividido en dos semestres. Al finalizar, los alumnos contarán con título y cédula profesional. Esta especialidad va dirigida a abogados, contadores, economistas, administradores, personas de comercio exterior y a todos los que estén interesados en el tema de Tributación Internacional.

Rebeca Munguía, Investigadora de tiempo completo en el Departamento de Derecho y Coordinadora de la Especialidad en Derecho Tributario Internacional, compartió al respecto:

“Antes de lanzar un posgrado hacemos estudios de mercado académicos, por lo que notamos que no hay otra especialidad como esta. Hay diversos diplomados, diferentes especialidades, pero no tienen el enfoque internacional. Este programa no está cerrado sólo a abogados o contadores que es muy típico de otras escuelas.

\* La especialidad en Derecho Tributario Internacional comenzará el 17 de enero de 2020 y tendrá duración de un año.



Luis Rodrigo Salinas, Rebeca Munguía y José Luis Caballero

El abanico va desde administradores, personas de comercio exterior, abogados, economistas, financieros y demás”, agregó la académica.

La Reforma Constitucional de 2011 que se hizo en materia de Derechos Humanos ha permeado a todas las materias jurídicas, además de que en el tema de tributación internacional están a punto de cambiar las reglas, es por ello que la Universidad Iberoamericana se inspiró en estos acontecimientos para ofrecer dicha especialidad.

“El objetivo del curso es para

que las empresas sean más eficientes y los contribuyentes puedan pagar de manera ética. La ciudadanía se pueda beneficiar de esa contribución al gasto público. No estamos peleados con la plantación fiscal, sólo que se haga de manera ética. No estamos en contra del intercambio de información, siempre y cuando se respeten los derechos humanos”, expresó Rebeca Munguía.

Por otra parte, José Luis Caballero Ochoa, Director del departamento de Derecho de la Universidad Iberoamericana, comentó: “Creemos

que es un posgrado de vanguardia. Nos estamos distanciando de una maestría o especialidad clásica de impuestos, administrativo o fiscal para meternos al ámbito de lo que necesita conocer la gente de las empresas, de los despachos, de quien trabaja en el sector público y que hace negocios internacionales. En un año pueden salir altamente capacitados porque hay un pool de maestros de altísimo nivel de especialidad que están muy comprometidos con nuestro proyecto educativo. Nuestra intención es que



Rebeca Munguía, Investigadora y Coordinadora de la Especialidad en Derecho Tributario Internacional



Los cambios en la Reforma Constitucional y Tributación Internacional afectan a nivel global por lo que es importante especializarse en la materia.

la enseñanza legal sea motor del cambio social y pueda innovar para que alcancemos condiciones de mayor justicia en todos los ámbitos. La Universidad Iberoamericana está muy comprometida con la profesión de derecho y ofrece lo mejor en sus especialidades, finalizó José Luis Caballero.

Para más información sobre las inscripciones, costos y apoyos académicos visita su página de internet: [www.ibero.mx](http://www.ibero.mx), vía Twitter: @iberoderecho o al teléfono 5559504000 ext. 4123 o 7311.



| FECHA    | SECCIÓN             | PÁGINA |
|----------|---------------------|--------|
| 29/10/19 | SOCIEDAD Y JUSTICIA | 31     |

## Asigna gobierno fondo de \$ 1,300 millones a universidades estatales

- Se otorgará una bolsa adicional de 2 mil 500 millones de pesos en entidades donde el Ejecutivo local les entregue la misma cantidad

### JOSÉ ANTONIO ROMÁN

#### Transferencia adelantada por primera vez

Las universidades públicas estatales empezaron a recibir del gobierno federal poco más de mil 300 millones de pesos, correspondientes al incremento salarial que otorgaron a sus trabajadores a inicios del presente año, con lo cual disminuyeron las presiones financieras de aquellas casas de estudios que tienen problemas económicos para cerrar 2019.

Además, se prevé otorgar una bolsa adicional de alrededor de 2 mil 500 millones de pesos para todas las instituciones públicas de educación superior, con la condición de que los gobiernos de los estados entreguen una cantidad similar a sus respectivas universidades, es decir, el total de los recursos ascendería a casi 5 mil millones de pesos, en un intento por empezar a superar la crisis financiera que viven algunas de ellas.

Conforme a las negociaciones llevadas a cabo en la Secretaría de Educación Pública (SEP), con los rectores y los gobiernos de los estados, la entrega de los recursos económicos de este segundo fondo estará sujeta a concurso, en el que las universidades serán observadas en su nivel de transparencia, relación e impacto en la sociedad, indicadores académicos, medidas de austeridad y optimización de recursos, servicios y calidad educativa, entre otros factores.

Fuentes ligadas a la negociación explicaron que ambas bolsas de recursos económicos serán para el conjunto de las universidades públicas estatales, en las cuales, ciertamente, está el grupo de las nueve instituciones que tienen problemas financieros.

Respecto de la entrega de los mil 300 millones de pesos, se debió a la autorización de la política salarial que permitió a las universidades recibir por adelantado –un par de meses–, el monto correspondiente al incremento salarial de este año, que en promedio fue de 3.35 por ciento para los trabajadores universitarios.

Hay que precisar que a pesar de que las universidades otorgaban y empezaban a pagar estos aumentos desde el primer trimestre del año, el gobierno federal transfería esa parte del subsidio hasta finales de año, complicando a algunas su ya precaria situación económica. Ahora, por vez primera, esta transferencia se adelantó.

De esta forma, las nueve universidades en crisis financiera han podido contar con recursos suficientes, al menos para el pago de sus respectivas nóminas en el cierre del año, aunque su situación precaria prevalece.

Las mismas fuentes explicaron que esta política salarial no entra en el presupuesto para 2020, debido a que tiene que ser revisada y analizada en todos sus componentes, entre ellos la gran diferencia que existe entre los ingresos que tienen unas universidades con los de otras, y el tema de plantillas de personal que no son reconocidas.

Otra variante es que los recursos del subsidio federal entregados en el rubro U006 se distribuirán a todas aquellas instituciones públicas que ofrecen educación media superior tomando en cuenta su número de alumnos.



| FECHA    | SECCIÓN  | PÁGINA |
|----------|----------|--------|
| 29/10/19 | NACIONAL | 2      |

## Acusa la SEP olvido

El titular de la SEP, Esteban Moctezuma Barragán, señaló ayer que las niñas y niños menores de 3 años no han sido debidamente atendidos por el Estado, lo cual será corregido con la reciente reforma constitucional en materia educativa.



| FECHA    | SECCIÓN             | PÁGINA |
|----------|---------------------|--------|
| 29/10/19 | SOCIEDAD Y JUSTICIA | 31     |

## Marcos Bucio: en zonas de alta marginación, más de 334 mil prescolares cuentan con beca

- Se fortalecerán las escuelas de tiempo completo, anticipa

### DE LA REDACCIÓN

El subsecretario de Educación Básica, Marcos Bucio, señaló que por vez primera en el país se dan becas a todos los niños de educación inicial en situación de muy alta marginación: son 334 mil 698, además de casi un millón de apoyos para niños de prescolar.

Al encabezar la segunda Reunión Ordinaria 2019 de la Comisión para la Primera Infancia, el funcionario detalló que el año próximo se atenderán 100 mil planteles a través del programa La Escuela es Nuestra, con la participación de los padres de familia y las comunidades educativas.

Además, indicó que se fortalecerá el programa de Escuelas de Tiempo Completo en zonas marginadas, a partir de las orientaciones y las fórmulas nutricionales que proveerá el Instituto Nacional de Salud Pública.

En la sesión, también se aprobó el documento marco de la Estrategia Nacional de Atención a la Primera Infancia, que deberá publicarse en el *Diario Oficial de la Federación* antes del 11 de noviembre, el cual indica a los responsables de los tres órdenes de gobierno la forma de llevar a cabo el conjunto de servicios previstos en la Ruta Integral de Atenciones, de manera articulada con otras dependencias oficiales, así como con el sector privado y social.

Marcos Bucio explicó, también, que se atiende a 5 mil escuelas del Consejo Nacional de Fomento Educativo con la intención de agrupar en un solo centro integrador a tres o cuatro centros comunitarios; la meta, dijo, es crear 200 centros de este tipo, con transporte escolar y en los cuales se valora la posibilidad de construir centros de atención infantil.



| FECHA    | SECCIÓN | PÁGINA |
|----------|---------|--------|
| 29/10/19 | PRIMERA | 9      |

EDUCACIÓN PÚBLICA

# Afinan estrategia educativa preescolar

POR LAURA TORIBIO  
laura.torbto@gtmm.com.mx

La Secretaría de Educación Pública (SEP) aprobó el documento marco de la Estrategia Nacional de Atención a la Primera Infancia, que deberá publicarse en el *Diario Oficial de la Federación* antes del próximo 11 de noviembre.

Su propósito es orientar a los responsables en los tres órdenes de gobierno para que se logre garantizar el derecho a la educación en la primera infancia.

La nueva reforma educativa obliga a las autoridades

educativas a transitar hacia un nuevo enfoque y una nueva manera de hacer política pública capaz de incidir en las condiciones de vida de los alumnos y sus comunidades.

Al encabezar la Segunda Reunión Ordinaria 2019 de la Comisión para la Primera Infancia, el subsecretario de Educación Básica, Marcos Bucio Mújica, destacó que por primera vez en México se entregan becas a todos los niños de educación inicial en el nivel de muy alta marginación: es decir, 334 mil 698 becas, además de 958



El propósito último de la estrategia es garantizar a niñas y niños menores de seis años el ejercicio efectivo de sus derechos al desarrollo.”

**MARCOS BUCIO**  
SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN

mil 887 becas para niños de preescolar.

“El propósito último de la estrategia es garantizar a niñas y niños menores de 6 años el ejercicio efectivo de sus derechos a la supervivencia, desarrollo y prosperidad, educación, protección, participación y vida libre de violencia atendiendo las brechas de desigualdad”, dijo.

Por su parte, Hugo López-Gatell Ramírez, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, dijo que se debe acabar con la precariedad programática y presupuestaria en la atención a la primera infancia, así como la escasa coordinación en la administración pública federal y con otros órdenes de gobierno.



| FECHA    | SECCIÓN  | PÁGINA |
|----------|----------|--------|
| 29/10/19 | NACIONAL | 9      |

## Avanza plan para federalizar nóminas de maestros: AMLO

- ❖ Se hará un censo de cada plantel para conocer las necesidades presupuestales, después iniciará el proceso en todas las escuelas estatales, indicó el Presidente

[ Notimex ]

**E**l gobierno federal avanza en su plan para encargarse del pago de nóminas a los maestros de escuelas públicas del país, estatales y federales, con un modelo de prueba que se aplica en Michoacán, informó el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Explicó que se hará un censo de cada plantel para conocer las necesidades presupuestales y después iniciará el proceso en todas las escuelas estatales, como se hace con las federales, siempre que lo acepten los gobiernos de los estados. “La Tesorería de la Federación —como ocurre con maestros federales— les va a pagar a todos los maestros, nosotros nos hacemos cargo, aun si hace falta un mayor recurso, pero queremos tener la seguridad de que se maneja bien el presupuesto”, dijo.

La fórmula que se aplicaba era que el gobierno federal pagaba la nómina de las escuelas federales, mientras que en las estatales lo hacían los gobiernos de los estados, con la transferencia de recursos de la Federación.



| FECHA    | SECCIÓN | PÁGINA |
|----------|---------|--------|
| 29/10/19 | 1       | 5      |

## Pactan impulso a la educación financiera

● El Banco del Bienestar y el Instituto Nacional de la Economía Social (INAES) firmaron un acuerdo que permitirá brindar atención, capacitación, promoción, desarrollo y fortalecimiento al sector cooperativo de ahorro y préstamo, así como llevar educación financiera a la población. “Me da mucho gusto generar este tipo de convenios. El presidente Andrés Manuel López Obrador trae muy claros los objetivos: primero los pobres. Llegar a esas clases que nunca han sido atendidas”, dijo Rabindranath Salazar, director general del Banco del Bienestar. /**REDACCIÓN**



| FECHA    | SECCIÓN | PÁGINA |
|----------|---------|--------|
| 29/10/19 | CIUDAD  | 4      |

## Atacarán el bullying con lectura y con FB

SELENE VELASCO

La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, fue testigo del rezago en comprensión lectora entre estudiantes de nivel básico de la CDMX.

Por ello, anunció que con promoción de lectura y aulas virtuales impulsarán la educación y combatirán el bullying.

Dicho plan se desarrollará mediante una alianza con Facebook y la iniciativa "Lunes por la Educación", que consiste en que la Mandataria lea en voz alta ante estudiantes para luego invitarlos a acompañarla en la lectura.

"(Es) para invitar a los jóvenes a que a través del aula digital y de unos visores virtuales, pueda atenderse el tema del bullying, que lo estamos atendiendo de diferentes maneras", dijo Sheinbaum.

Se prevé que unos 400 mil estudiantes que cursan la secundaria sean alcanzados.

Explicó que Facebook instala programas en las aulas digitales y a través de visores de realidad virtual, les muestran escenarios, alternativas, decisiones y consecuencias de casos concretos.

"Facebook está contribuyendo para que podamos aprender pues a respetar a nuestros compañeros y compañeras", destacó Sheinbaum.

Por ejemplo, las implicaciones de molestar a un compañero o de no decir nada cuando observan acoso contra otros alumnos.

El convenio con Facebook también fue firmado por la Autoridad Educativa Federal, dijo la gobernante local al visitar y leer ante alumnos y maestros de la escuela secundaria 297, en la Colonia Pensador Mexicano, de la Alcaldía Venustiano Carranza.



| FECHA    | SECCIÓN  | PÁGINA |
|----------|----------|--------|
| 29/10/19 | NACIONAL | 2      |



## PELEAN GASTO NORMALISTAS

MARTHA MARTÍNEZ

Representantes de escuelas normales del País demandaron a la Cámara de Diputados un aumento presupuestal para garantizar que la reforma educativa no sea una ilusión.

Los 271 millones de pesos previstos para 2020 serán

insuficientes para fortalecer al normalismo y convertirlo en pilar de la "nueva escuela mexicana", dijeron a los presidentes de la Comisión de Presupuesto, Alfonso Ramírez Cuéllar, y de la Comisión de Educación, Adela Piña.

Otra comisión acudió también a la SEP.



| FECHA    | SECCIÓN | PÁGINA |
|----------|---------|--------|
| 29/10/19 | TITULAR | PP     |

**#PLAZASDELGOBIERNO**

# MAESTROS

# COBRAN SIN DAR CLASES

- LA AUDITORÍA SUPERIOR DE LA FEDERACIÓN ESTIMA QUE HAY MÁS DE 173 MIL DOCENTES QUE NO ESTÁN EN UN AULA Y GOZAN DE UN SUELDO. EL PRESIDENTE CONFIRMÓ QUE CENTRALIZAN LA NÓMINA

**POR PARIS SALAZAR P6**



| FECHA    | SECCIÓN | PÁGINA |
|----------|---------|--------|
| 29/10/19 | PAÍS    | 6      |

#GOBIERNOFEDERAL

# Centraliza nómina del magisterio

ENSAYAN EN MICHOACÁN;  
ASF CALCULA MÁS DE 173 MIL  
MAESTROS QUE NO DAN CLASE

2.5

MMDP PRESENTAN IRREGULARIDADES, DENUNCIAN.

7

DE CADA 10 SUELDOS DE MAESTROS LOS PAGA LA FEDERACIÓN.

3

DE CADA 10 PESOS IRREGULARES SON IRRECUPERABLES.

POR PARIS ALEJANDRO SALAZAR  
PAIS@HERALDODEMEXICO.COM.MX

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) estima que hay más de 173 mil docentes que, sin dar clases, cobran un sueldo, principalmente porque el personal cambió de adscripción, está en comisión sindical o ni siquiera lo conocen en su centro de trabajo.

En el informe *Pase de Lista 2017*, la ASF reveló que uno de cada 10 profesores está en esta situación, por lo que el gobierno federal analiza centralizar los servicios educativos en los estados para administrar la nómina magisterial.

En su conferencia de prensa matutina, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que la adopción de esta política depende de los resultados que arroje la implementación en Michoacán.

“En el caso de la educación, para que se les pague a los maestros —como se les paga a los maestros federales, se les pague a los estatales— nosotros nos hacemos cargo”, dijo.

A los maestros contratados por la federación se les paga a través del Fondo de Aportaciones para la Nómina Educativa

## CÓMO OPERA

• Los maestros contratados por el gobierno federal reciben un sueldo de la Tesorería de la Federación.

• En el caso de los docentes contratados por los estados, los gobiernos locales se encargan de pagarles.

• Sin embargo, la mayoría de los recursos con los que les pagan, provienen de la Federación.

• Para evitar esta triangulación y malos manejos, el gobierno propone pagarles directamente.

## PROPUESTA



*Empezamos a la federalización si así lo acepta el gobierno estatal, es decir, si están de acuerdo, es voluntario”.*

ANDRÉS M. LÓPEZ O.  
PRESIDENTE DE MÉXICO

y Gasto Operativo (Fone).

“Vamos primero a revisar la nómina, a hacer un censo escuela por escuela, que se sepa cuánto es lo que se necesita, y desde la Tesorería de la Federación se les va a pagar a todos los maestros, nosotros nos hacemos cargo, aún si hace falta un mayor recurso, pero queremos tener la seguridad de que se maneja bien el presupuesto”, explicó.

El mandatario dijo que en Michoacán inicia la federalización de la nómina y que otras entidades podrán adherirse.

“El modelo que se está aplicando, el ensayo, es el estado de Michoacán en el caso de educación. A partir de lo que resulte empezamos a la federalización en todo el país, si así lo acepta el gobierno estatal, es decir, si están de acuerdo es voluntario, no es obligatorio, se puede llegar a ese acuerdo si ellos deciden que la nómina se federalice”, aseguró.

López Obrador confió en que al implementarse también se eliminará la práctica de que al final de cada año el gobierno federal rescata a los estados que no tienen recursos para pagar los sueldos y prestaciones de los docentes.

“Había la costumbre de que a finales de cada año se les daba a los estados un complemento y cada estado negociaba su complemento; de acuerdo a cómo se llevara con el secretario de Hacienda, les autorizaban”, expuso. ■



|          |         |        |
|----------|---------|--------|
| FECHA    | SECCIÓN | PÁGINA |
| 29/10/19 | ESTADOS | ONLINE |

# Brinca Michoacán en Prueba Planea

29/10/2019 | 03:00 | Carlos Arrieta



**En la última evaluación, el estado pasó de los últimos lugares a un ranking intermedio y autoridades buscan seguir avanzando**

## Morelia, Mich.

La educación básica en Michoacán dio un gran paso el último año, principalmente en la evaluación de Matemáticas y Lengua y Comunicación, de acuerdo con los resultados de la prueba Planea Educación Básica 2019.

En esas materias, Michoacán pasó de los lugares 30 y 31 en años anteriores al 14, con el mayor número de alumnos en nivel de excelencia en Matemáticas y 23 en Lengua y Comunicación.

Autoridades de educación dicen que esta mejora se debe a la labor de docentes, directivos del sector magisterial, padres de familia y alumnos, así como la no violencia en las escuelas y el que se incentive la lectura, entre otros factores.

El ranking califica de menos a más; es decir, el nivel uno tiene el mayor número de reprobaciones y el nivel cuatro, el mayor número de alumnos sobresalientes. Bajo esta escala, en Matemáticas, Michoacán se ubica en el lugar 20 del nivel uno y en el lugar 14 con mayor porcentaje de alumnos en nivel cuatro.

En Lenguaje y Comunicación, el estado registró un importante avance, puesto que ocupa el lugar 26 con menor porcentaje de alumnos en nivel uno y el lugar 23 con mayor porcentaje de alumnos en nivel cuatro.

La prueba Planea se aplicó en todas las entidades federativas los días 11 y 12 de junio a alumnos del tercer grado de secundaria. En la asignatura de Matemáticas, el primer lugar lo ocupa Puebla, mientras que Guerrero, el último; en Lenguaje y Comunicación, la Ciudad de México está en primera posición y Guerrero, en la última.

El Plan Nacional para la Evaluación de los aprendizajes (Planea) se puso en operación en 2015 y se aplica a los alumnos de sexto de primaria, tercero de secundaria y del último grado de educación media superior en dos áreas de competencia: Lenguaje y Comunicación (comprensión lectora) y Matemáticas.



| FECHA    | SECCIÓN | PÁGINA |
|----------|---------|--------|
| 29/10/19 | ESTADOS | ONLINE |

## Protagonistas.

Elizabeth González Oregón y Omar Sáenz Zarcos son estudiantes de secundaria que participaron en la más reciente evaluación de Planea; sus resultados fueron de excelencia.

Ambos son alumnos de la Escuela Secundaria Federal número 1 José María Morelos —en la capital del estado— y se sienten orgullosos de ser partícipes del logro para su estado.

Elizabeth enfatiza que al enterarse de que Michoacán abandonó el último lugar en Planea le da mucha emoción, pues sabe que ella colaboró: “[Estoy] muy orgullosa de nuestros compañeros, del estado. Creo que le echamos muchas ganas para poder mejorar ese resultado y que se notara”.

Reconoce que la evaluación no fue sencilla, pero que a pesar del nerviosismo, se impuso su deseo de demostrar al mundo que todo se puede lograr.

Elizabeth cuenta que al final valió la pena cada segundo de esfuerzo de las más de cuatro horas de examen: “Me gustó el examen. Lo hicimos en un día. Lo sentí bien porque había estudiado y había leído libros”.

La estudiante, quien quiere ser médico cirujana, destaca el apoyo de sus padres y de su familia para su educación y su formación académica. En esa escuela, ubicada en el oriente de la capital, también estudia Omar, otro alumno destacado, quien asegura que la preparación es constante.

“Desde hace tiempo me estuve preparando y le agradezco a mi maestra Viviana porque me ayudó mucho”, dice.

Omar no duda en presumir que le gustan las matemáticas; afirma que quiere ser arquitecto, puesto que su otra pasión es dibujar y le gustaría aprender a hacer planos: “Me siento muy feliz. Pudimos avanzar entre todos los niños de Michoacán y estoy muy feliz de haber apoyado a mi estado”.

## Obstáculos.

La resistencia en años anteriores de la Coordinadora Nacional de Educación (CNTE) a este tipo de evaluaciones hizo que Michoacán no tuviera referente en la medición de la calidad educativa y saliera en los últimos lugares a nivel nacional.

En 2016, en la primera evaluación de Planea se programó realizar la prueba en mil 365 escuelas del estado; sin embargo, sólo se aplicó en 24 de ellas por la resistencia de la CNTE.



| FECHA    | SECCIÓN | PÁGINA |
|----------|---------|--------|
| 29/10/19 | ESTADOS | ONLINE |

En esa ocasión se evaluó sólo a mil 730 alumnos y no se alcanzó el mínimo requerido para el referente.

La diferencia de la evaluación Planea 2016 con la de 2019 fue notoria, puesto que más escuelas ignoraron la negativa de la CNTE y se sumaron a la coordinación de esta prueba de la Secretaría de Educación en la entidad.

Este año se aplicó la prueba a 23 mil 906 alumnos de 619 escuelas secundarias —públicas y privadas—, de los cuales se evaluó a 12 mil 568 estudiantes en Matemáticas y a 12 mil 379, en Lengua y Comunicación, informó la Dirección de Evaluación Educativa del estado.

## Los éxitos.

Alberto Frutis Solís, secretario de Educación de la entidad, destacó que los resultados son históricos para Michoacán: “Quienes llevamos muchos años en el sector educativo sabemos que los resultados son históricos y una consecuencia del esfuerzo, la vocación y compromiso de todos con la educación, así como de la estrategia que se ha planteado para el estado”.

Resaltó que el principal objetivo es que maestros, directores y supervisores cuenten con una herramienta de evaluación que les permita obtener información acerca del logro alcanzado por los alumnos de cada centro escolar.

Alba Flor Baltierra, profesora de lengua extranjera y una de las encargadas de aplicar la prueba en nivel secundaria, consideró que la preparación que hacen los maestros con sus alumnos no es solamente para pasar un examen, sino que son conocimientos que se llevarán para cualquier etapa de su vida.

“Nosotros no los preparamos para un examen, sino que se procura que desarrollen habilidades, estrategias que construyan conocimiento, que trabajen en cuestiones personales, autoconocimiento, para que en cualquier momento puedan presentar un examen escrito de este tipo o enfrentarse a distintos retos en la vida”, explicó.

Alba Flor Baltierra resaltó que parte de los buenos resultados de la prueba fue debido al respaldo de los padres de familia a los alumnos.

“Los papás [estuvieron] con mucha disposición [de apoyo al] trabajo; dispuestos a lo que la escuela les pidiera; apoyo completo. La actitud de los papás era: ‘Estamos confiando en la educación de nuestros hijos, pero está nuestra parte’”, detalló la maestra.

En tanto, Jesús Hurtado Arriaga, director de la Secundaria Federal 1 José



| FECHA    | SECCIÓN | PÁGINA |
|----------|---------|--------|
| 29/10/19 | ESTADOS | ONLINE |

María Morelos, destacó que uno de los factores para que los alumnos salieran bien evaluados fue el hábito de la lectura que han implementado en ese plantel.

“El alumno al que se le cultiva el hábito por la lectura va a ser un alumno exitoso en cualquier materia”, consideró.

Uno más de los factores, añadió, es tener escuelas modelo que estén libres de violencia y discriminación, porque le da libertad, paz y tranquilidad al alumno para desenvolverse.

El profesor explicó que en su secundaria, a pesar de que son muchos alumnos, se les enseña a enfocarse en lo que cada quien tiene que hacer: “Alumnos, a estudiar y profesores, a enseñar, además de la cultura de la denuncia; que nunca se queden callados ante una situación de violencia y en esta escuela así es”.

En cuanto a formación académica, Hurtado Arriaga expuso que la experiencia, humanismo y responsabilidad del personal de la escuela se refleja en resultados y más que alicientes para continuar con esta tarea y tratar cada día, cada año, de ser mejores.

<https://www.eluniversal.com.mx/estados/brinca-michoacan-en-prueba-planea>



# OPINIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

Artículo La UNAM, un nuevo trecho | José Blanco (La Jornada, p. 21)

Columna Teléfono Rojo | UNAM: elección y autonomía a prueba (24-Horas, p. 3)

Columna ¿Será? | Rector de la BUAP cabildea con la 4T (24-Horas, p. 2)

## SECTOR EDUCATIVO

Artículo Observaciones sobre el Presupuesto de Educación de 2020 | Gilberto Guevara Niebla (La Crónica de Hoy, p. TRES)

Columna El Correo Ilustrado | Exigen reinstalación de maestros en Jalisco (La Jornada, p. 2)

## NORMALES

Columna frentes Políticos | ¿Maestros de excelencia? (Excélsior, p. 15)

## ELBA ESTHER GORDILLO

Columna Periscopio | En el visor (El Heraldo de México, p. 9)

Columna Historia de lo inmediato | Sí: Calderón tendrá su partido (El Heraldo de México, p. 21)



| FECHA    | SECCIÓN | PÁGINA |
|----------|---------|--------|
| 29/10/19 | OPINIÓN | 21     |

# La UNAM, un nuevo trecho

JOSÉ BLANCO

**E**n noviembre la segunda universidad de habla hispana –a veces primera– elegirá, como cada cuatro años, conforme a su marco jurídico, al universitario que conducirá el proyecto cultural más trascendental que ha creado la República durante su historia. No es casual la percepción de los mexicanos: es la institución mejor valorada entre las más serias exploraciones de opinión pública del país.

De nada menos se trata. Es momento de valorarla nuevamente y de pensar en su futuro. Es, o debiera ser, del interés de todos quienes tienen responsabilidad en el rumbo de México. Los universitarios están en ello ahora mismo. Son absurdos y miserables los ataques que, de vez en vez, la UNAM padece en su campus central o en los periféricos. Llegan en forma de grupos anónimos, no presentan ninguna demanda, golpean, destrozan y se esfuman. Agentes políticos “venden” así su “poder” de movilizar a muchachos con fines ajenos a las tareas universitarias. Pero las instituciones del Estado no se conmueven ni actúan para protegerla.

En el periodo que termina, bajo la rectoría de Enrique Graue, nuevamente la UNAM ha crecido y se ha engrandecido. Sin protagonismos personales, con una notabilísima capacidad de realización, creó 14 nuevos programas de licenciatura, con lo que aumentó a 128 su oferta de dichos programas: matemáticas aplicadas, música y tecnología artística, neurociencias, traducción, lingüística aplicada, negocios internacionales, nutriología, ingeniería ambiental, geografía aplicada, órtesis y prótesis, ciencia de datos, química e ingeniería en materiales, ciencias agroforestales, son las nuevas profesiones en marcha. Del mismo modo, instituyó 16 nuevos programas de especialidad.

Son de anotarse, durante este mismo tramo, entre su larga lista de logros notables, la titulación simultánea o conjunta, tanto para el nivel de licenciatura, como para los niveles de maestría y doctorado, con universidades de Colombia, España, China, Estados Unidos, Holanda, Francia, Brasil, Argentina. En particular, es de subrayarse la titulación conjunta en el nivel de doctorado, en todos los campos del conocimiento, con las Universidades de Groningen (Holanda), de Buenos Aires, de Salamanca, de Sevilla. Este impulso, de gran enriquecimiento, continuará ampliándose en el futuro.

En el campo de la investigación y la innovación, la UNAM incorporó nueve laboratorios nacionales en los campos de geoquímica y mineralogía, ecotecnología para la sustentabilidad, recursos genómicos, clima espacial, producción y análisis de moléculas y medicamentos biotecnológicos; buques oceanográficos, observación de la Tierra, caracterización de materiales. Es de subrayarse su vasta producción en el campo de la investigación económica de cara al adverso dominio de la ortodoxia neoliberal.

No tengo espacio para referir la acción permanente de la UNAM en materia de su vinculación con la sociedad en campos tan disímiles como la defensa de los *dreamers* o su papel frente a los sismos de 2017.

Enrique Graue propone a los más de 400 mil universitarios dar a la UNAM un impulso renovado hacia el futuro próximo. Propone hacerlo manteniendo y fortaleciendo los valores que orientan a la institución, según puede leerse en su nuevo Proyecto de trabajo 2019-2023: “la autonomía de nuestro quehacer académico y organizativo; las decisiones por consensos democráticos; la laicidad; el compromiso social con nuestros conciudadanos y nuestro entorno; la integridad y honestidad académicas; la responsabilidad individual y colectiva; el valor del esfuerzo que realizan día con día nuestros estudiantes, trabajadores y académicos para cumplir cabalmente con sus obligaciones; el diálogo como vía de resolución de desacuerdos; el respeto a la diversidad, la igualdad y la libertad de pensamiento y de expresión, y la pulcritud y transparencia en el manejo de nuestros recursos”.

Entre sus responsabilidades de orden nacional está la propia educación superior. Así, encabezó la elaboración del documento *Hacia la consolidación y desarrollo de políticas públicas en Ciencia, Tecnología e Innovación. Objetivo Estratégico para una política de Estado 2018-2024*. Una gran responsabilidad le espera en el seguimiento de las secuelas oficiales que han iniciado ya respecto de ese objetivo estratégico, cuya importancia es difícil exagerar. Una política de Estado para ser tal requiere traducirse en ordenamientos jurídicos. Que esa iniciativa arribe a buen destino, corresponde en parte a la UNAM.

Esta casa de estudios también puede contribuir con las universidades estatales, a través de programas de formación de profesores del bachillerato y de la educación superior creados en sus campus foráneos.

Enrique Graue suscita confianza entre los universitarios por sus propuestas académicas y por su idea de la universidad. No son menores, respecto de esa confianza, su trato gentil, y la naturalidad con la que combina una suerte de sosegada antioleumidad desde la seriedad universitaria.



| FECHA    | SECCIÓN | PÁGINA |
|----------|---------|--------|
| 29/10/19 | NACIÓN  | 3      |

## UNAM: elección y autonomía a prueba

TELÉFONO ROJO

**JOSÉ UREÑA**



joseurena2001@yahoo.com.mx

**L**os miembros del Consejo Universitario están preocupados.

Rayan en la alarma.

Están divididos en dos bandos.

De un lado la mayoría, partidaria de la reelección del rector **Enrique Graue**, y del otro divididos entre **Angélica Cuéllar** y **Pedro Salazar**.

La directora de Ciencias Políticas y Sociales ha sumado adeptos y hoy, reconocen partidarios propios y de otros competidores, hay contienda.

En un principio se veía el camino franco para **Graue**, más hoy ningún universitario informado apostaría por una votación holgada.

Ella ha aglutinado a personajes con peso académico y en buena hora decidió darle un nuevo aire a una elección crucial.

Pero acaso por esta sorpresiva aparición se han registrado rumores, golpes bajos, declaraciones imprudentes y acusaciones temerarias.

### LAS HUELLAS DEL GOBIERNO

He hablado con partidarios de uno y otra.

Los señalamientos son mutuos.

Gran parte del Consejo, decíamos arriba, se inclina por **Enrique Graue**.

Pero acaso un tercio de los consejeros son militantes o proclives a la izquierda y por lo tanto identificados con el Gobierno actual.

A ellos se acreditan los mensajes en redes para acusar a **Graue** de pactar con él y por lo tanto de ser su candidato.

A este enturbiamiento se agregan las declaraciones de **John Ackerman**, formador de cuadros del Morena y esposo de la secretaria **Irma Eréndira Sandoval**.

Pero la misma acusación se lanza contra **Angélica Cuéllar** por ser directora de la facultad donde egresó ya saben quién y sin duda una mujer relativamente cercana.

-Eso es falso -me dice su equipo-. Es universitaria por los cuatro costados, no ha militado en ningún partido y por lo tanto no es candidata de quien dicen.

Como sea, el proceso ha entrado en fase de definición, en dos semanas deberá tomarse la determinación y todos, incluido **Pedro Salazar**, reivindican la autonomía de la UNAM y los exámenes de admisión como requisito de calidad educativa.

Es una feliz coincidencia.

### SENADO: EMPLEADOS AL ISSSTE

1.- Un oficio sorprende y preocupa al personal

del Senado.

Desde este mes los prestadores de servicios profesionales han pasado al régimen del ISSSTE, acaso un avance para disolver la atención médica propia.

No es una cifra alta, estima el director del instituto, **Luis Antonio Ramírez**, en espera de los datos definitivos:

-Yo creo que no serán más de 300 -me dijo ayer frente al ex secretario de Gobernación **Diódoro Carrasco**.

2.- Las televisoras mexicanas continúan con respuesta a quienes presagiaban su debilitamiento ante cadenas extranjeras.

Televisa anunció ayer "contenidos premium" para México y América Latina a través de blim tv.

La primera ventana estrenará *Los pecados de Bárbara* con la actuación de **Diana Bovio**, **Regina Orozco** y **Blanca Guerra**.

A ella se sumaron ayer tres nuevos episodios de la comedia *Nosotros los guapos* y les seguirán capítulos dominicales.

Y 3.- fue impresionante la aceptación internacional del festival de La Guelaguetza, incorporada a la transmisión del premio de Fórmula 1 en México.

Una ventana creada por el gobierno de **Alejandro Murat** para llevar esta fiesta oaxaqueña a otros lugares del mundo.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



LEEMÁS COLUMNAS



| FECHA    | SECCIÓN | PÁGINA |
|----------|---------|--------|
| 29/10/19 | PÁG. 2  | 2      |

| ¿SERÁ? |



**Las dudas de las aerolíneas**

¿Bastará con el camioncito confinado del que hablaba **José María Rioboó** para enlazar a Santa Lucía con el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, y convencer a las aerolíneas de que la conexión de vuelos será eficiente? La pregunta surge por las dudas que expresaron compañías de América Latina, en Brasilia, sobre cómo operarán en dos terminales, no sólo por el traslado de los pasajeros, sino porque según algunos modelos de negocios, operar en dos aeropuertos elevaría sus costos. El cuestionamiento está en el aire y el debate ha comenzado, al tiempo que el Presidente festeja con un “tengan para que aprendan”. ¿Será?

**Confusión en Tribunal CDMX**

La Suprema Corte de Justicia, de **Arturo Zaldívar**, dio entrada a una controversia que invalidó el Artículo 35 de la Constitución de la CDMX; el mismo que establecía que el titular del Tribunal Superior de Justicia capitalino permanecería tan sólo un año en el puesto. El problema es que los ministros no especificaron cuánto tiempo durará entonces la actual presidencia, por lo que en el pleno de magistrados reina un tremendo debate entre quienes dicen que el hoy presidente, **Rafael Guerra Álvarez**, terminará su periodo el próximo 9 noviembre, otros que apuestan porque concluirá dos años más tarde, en 2021, y los que aseguran que, valiéndose de una reelección, llegará hasta el 2022. ¿Será?

**Rector de la BUAP cabildea con 4T**

Dicen que el rector de la Universidad Autónoma de Puebla, **Alfonso Esparza Ortiz**, ya está pensando cómo sortear los señalamientos por malos manejos financieros que le sigue realizando el diputado federal **Eudoxio Morales Flores**, un personaje identificado con la izquierda que, desde hace muchos años, sueña con encabezar la máxima casa de estudios poblana. ¿Será?

**Aprovechan la andanada opositora**

Nos dicen que a partir de que un grupo de diputados comenzó un proceso para inhabilitar a **Bertha Luján** como candidata a la presidencia de Morena, surgió la idea de algunos de sus colaboradores cercanos de hacer una campaña que se llame: “No al desafuero de Bertha”. ¿Será?

**Extorsiones en alcaldías**

La organización criminal la Unión de Tepito sigue muy activa, y tanto que continúa extorsionando en las alcaldías. Ahora le tocó a un colaborador del alcalde de Iztacalco, pero también es conocido que en los bares de la alcaldías de la Cuauhtémoc, Iztapalapa y Tlalpan mantienen el cobro de piso, y “cuidado quien denuncie”. ¿Será?



| FECHA    | SECCIÓN | PÁGINA |
|----------|---------|--------|
| 29/10/19 | OPINIÓN | TRES   |

Gilberto Guevara Niebla

## Observaciones sobre el Presupuesto de Educación de 2020

**E**ntre los aciertos fundamentales del gobierno de AMLO está favorecer a la población más pobre y desvalida, pero ese interés prioritario no se refleja fielmente en el proyecto de presupuesto de educación para 2020 que se sometió a la Cámara de Diputados.

Hablemos exclusivamente del ramo 11 que es el ramo administrativo del gasto público para educación. En él se observa un crecimiento del presupuesto educativo de 2.8 % respecto al año anterior pero es insuficiente, pues castiga áreas que desde el punto de vista del discurso han sido calificadas como prioritarias como: 1) los recursos que van directamente a las escuelas; 2) los recursos de las escuelas normales, y 3) los dedicados a la formación continua de los maestros.

Los tres pisos del sistema (educación básica, educación media superior y superior) sufren insuficiencias financieras. No es comprensible que las escuelas normales, cuyo fortalecimiento fue ordenado por el presidente López Obrador, sean castigadas en este ramo con una disminución presupuestal de casi 40%. Esto sorprende pues todos sabemos que las escuelas normales son una clave fundamental para la mejora de la excelencia de la educación.

De los tres pisos del sistema educativo, el más castigado es educación básica que incluye la educación inicial, la preescolar, la primaria y la secundaria, niveles a los cuales concurre, precisamen-



te, la población con menos recursos (los más pobres). Nota: Sabemos que la participación de los vástagos de familias pobres se va reduciendo a medida que se asciende en la pirámide educativa.

Como sucedió en anteriores administraciones, se privilegia a la cúspide y no a la base de la pirámide. Además de esto, este primer piso (la educación básica) presta servicio al mayor número de alumnos (25 millones), ocupa al mayor número de profesores (1.2 mil-

liones) y gasta un alto porcentaje de su dinero en el pago de salarios. Un hecho que fractura el equilibrio presupuestario es el peso financiero enorme que se concede a los programas de becas (que reúnen más de 70 mil millones de pesos que equivale a una cuarta parte del presupuesto total del ramo) y que indirectamente contribuyen a debilitar otras áreas educativas. El presidente de la República ha dado instrucciones de priorizar estos programas sobre los demás, lo cual, lamentablemente, introduce una grave distorsión en el presupuesto. Todas las ciencias en años recientes coinciden en señalar que la atención educativa a la primera infancia tiene una importancia excepcional para el desarrollo emocional, intelectual y moral de las personas. Por ejemplo, el premio Nobel del año 2000 en economía, James Heckman, hizo la siguiente afirmación: "Invertir en la educación infantil es la mejor estrategia contra el crimen". Desde ese punto de vista fue un gran acierto introducir a la Educación Inicial en el artículo tercero constitucional como una educación obligatoria.

Hay entre 5 y 6 millones de niños en edad de 0 a 3 años, cifra que representa el mercado potencial de la educación inicial —sobra decir que la mayoría son niños pobres y con múltiples carencias. La esperanza de su redención se diluye cuando se observa que el Presupuesto que se propone para atenderlos en 2019 sufre una reducción de 50% ya que pasará de 800 a 400 millones de pesos. Cantidades irrisorias pues la cobertura actual de la educación inicial es de apenas 5% del total.

Es decir, no contempla el presupuesto destinado al pago de docentes. De esta forma, en cada alumno de educación básica se pretende invertir \$541.14 mxp durante 2020, en cada alumno de educación media superior se pretende invertir \$18,520.66 mxp durante 2020 y en cada alumno de educación superior se pretende invertir \$32,981.11 mxp durante 2020.



| FECHA    | SECCIÓN             | PÁGINA |
|----------|---------------------|--------|
| 29/10/19 | EL CORREO ILUSTRADO | 2      |

### Exigen reinstalación de maestros en Jalisco

Los maestros cesados del Movimiento Magisterial Jalisciense (MMJ) denunciarnos de manera enérgica que el gobierno de Jalisco sigue sin cumplir la ley que le mandata nuestra reinstalación, con base en el artículo tercero transitorio de la reforma educativa del 15 de mayo de 2019 (DOF):

“Quedan sin efectos los actos referidos a la aplicación de la Ley General del Servicio Profesional Docente que afectaron la permanencia de las maestras y los maestros en el servicio.”

Según convenios firmados con la Secretaría de Educación de Jalisco (SEJ), debieron pagarnos salarios caídos y reinstalarnos desde el 16 de agosto pasado, pero de manera reiterada se han negado a ratificarlos ante el Tribunal Local de Conciliación, aun cuando la federación ya dio los recursos.

La última fecha acordada para confirmar es el 30 de octubre, pero fue cancelada unilateralmente por la SEJ, con el argumento de errores que son suyos; fallos “increíbles” que mantienen sin sueldo a 30 maestros.

Más cuestionable es que hay docentes de educación básica y media superior que sí reinstalaron el 16 de agosto; mientras con otros, como en nuestro caso, se niegan a hacerlo; violentando y aplicando la ley a su arbitrio.

Nadie en este país debe estar por encima de la ley, por ello exigimos a Enrique Alfaro cumplir con las reinstalaciones de inmediato y pedimos a las instancias federales hacer lo necesario para que el gobierno de Jalisco cumpla con la ley, como lo obliga el pacto federal.

*Movimiento Magisterial Jalisciense (MMJ), Silvia Elizabeth Arévalo Gutiérrez (maestra cesada)*



| FECHA    | SECCIÓN | PÁGINA |
|----------|---------|--------|
| 29/10/19 | PRIMERA | 15     |

## FRENTE POLÍTICOS

**3. ¿Maestros de excelencia?** Normalistas de varios estados advirtieron a la Cámara de Diputados que no les alcanzará el Presupuesto 2020 para cumplir con los objetivos de la reforma educativa y los llamaron a reorientar recursos. “Teníamos en el 2015 poco más de mil 200 millones de pesos; hoy para 2020, 271 millones. Es necesaria una reorientación del Presupuesto para garantizar la formación de los maestros del país”, dijo **Víctor Joel Echeverría**, de la Escuela Normal Regional de la Montaña, Guerrero. Señalaron que los recursos no alcanzarán para la educación de 100 mil normalistas en 265 escuelas públicas del país y 26 mil trabajadores. A ellos, acostumbrados a movilizaciones violentas, les urgen clases de civismo y un curso para que comprendan y asimilen el significado de la palabra austeridad.

---



| FECHA    | SECCIÓN | PÁGINA |
|----------|---------|--------|
| 29/10/19 | PAÍS    | 9      |

## PERISCOPIO

#OPINIÓN



### GANAN CÁRTELES POR FIASCO DEL SENADO

*Todo pinta para que, en el tema de la marihuana, México se quede en el "ya merito"...*

RAYMUNDO  
SÁNCHEZ  
PATLÁN

**H**izo agua a borbotones, en el Senado, la iniciativa integral de legalizar la producción, venta y consumo lúdico y medicinal de la marihuana que, de acuerdo con la Asociación Nacional de la Industria de la Cannabis, representa un mercado de cinco mil millones de dólares al año, con 7.2 millones de usuarios con fines recreativos.

En las últimas dos semanas, las presiones de los cabilderos de laboratorios, cigarrerías y farmacéuticas que quieren entrarle al negocio, obligaron a suspender el debate, mientras la Junta de Coordinación Política, que preside **Ricardo Monreal**, pidió a la Corte ampliar el plazo que les fijó (31 de octubre próximo) para legislar sobre esa hierba.

Y es que, además, Monreal no ha logrado consensos, sobre todo con algunos senadores del PRI y **prácticamente toda la bancada del PAN, partido que en corto adelantó que no votará a favor el dictamen** que prevé permitir el consumo lúdico, tener hasta cuatro macetas de la planta en casa, portar un máximo de 28 gramos, y la producción y venta del narcótico.

**No hay mucha esperanza**, y el Senado está al filo de incurrir en desacato, pues la despenalización fue orden

**MONREAL NO HA LOGRADO LOS CONSENSOS CON EL PRI Y PAN**

expresa de la Suprema Corte, para sólo modificar los artículos 235, 237, 245, 247 y 248 de la Ley General de Salud, es decir, sólo los referentes al consumo.

Más allá de si decide extender el plazo, **la Corte ya está lista para salir al quite: tiene una sentencia de la ministra**

**Norma Piña para eliminar la prohibición**, pero tampoco hay garantía de que la regulación se concrete, pues hasta ahora hay seis ministros a favor y hacen falta dos votos.

En tanto, la ministra **Yazmín Esquivel** y sus compañeros **Luis María Aguilar** y **Juan Luis González** no se han pronunciado al respecto. Súmele que en Palacio Nacional nadita están de acuerdo con aprobar esa iniciativa.

Así que todo pinta para que, en el tema de la marihuana, México se quede en el "ya merito" ..., y los cárteles con las ganancias millonarias.

...

Demostó **Blim**, el servicio de *streaming* de Televisa, que no sólo está vivo y coleando, sino que se mantiene invirtiendo en contenidos. Apenas en septiembre pasado se relanzó esa plataforma y ahora lanza una nueva serie: **Los pecados de Bárbara**, una comedia con episodios cada domingo, a partir del 15 de noviembre. Además, desde esta semana, colocó tres nuevos episodios de su comedia **Nosotros los guapos**. Busca fortalecer su posición como líder en contenidos de video bajo demanda en español.

...

**EN EL VISOR:** *El ciento volando acecha a Elba Esther Gordillo con las Redes Sociales Progresistas, que acariciaba como su próximo partido político. Al INE, que preside Lorenzo Córdova, llegaron firmas de seis de sus ocho grupos fundadores, desconociendo como su dirigente al yerno de la maestra, Fernando González, y reconocen tácitamente a Iván Peña Neder, a quien se le allana el camino para quedarse con la organización.*



**EL HERALDO**  
DE MÉXICO

| FECHA    | SECCIÓN | PÁGINA |
|----------|---------|--------|
| 29/10/19 | PAÍS    | 21     |

# HISTORIA DE LO INMEDIATO



#OPINIÓN

## SÍ: CALDERÓN TENDRÁ SU PARTIDO

*De materializarse su registro como partido político, México Libre se constituirá como la oposición a López Obrador*

**ÁLVARO DELGADO**

**F**

elipe Calderón está feliz: en la primera mitad del año no atraía mayores adeptos a su proyecto de partido político, pero en sólo dos meses, al amparo financiero, político y mediático de magnates de la talla de Alberto Baillères y Germán Larrea, ya atisba el registro de México Libre con el que trama

regresar al poder con la candidatura de su esposa, Margarita Zavala, en 2024.

En junio, a mitad del año, Calderón sólo había logrado siete de las 200 asambleas distritales que como mínimo exige uno de los requisitos del Instituto Nacional Electoral (INE) para otorgar el registro como partido político. Era sólo 3.5% de la cantidad exigida. En julio llegó a 27 (13.5%) y en agosto sumó 40 (20%).

Pero en dos meses, entre septiembre y octubre, en medio de pleitos con el presidente Andrés Manuel López Obrador, Calderón duplicó las asambleas distritales: el 3 de septiembre llegó a 61, 30% de las 200, y al corte del 22 de octubre registrado por el INE, México Libre sumaba 128 asambleas, equivalentes a 64% de las que requieren.

A la pareja Margarita-Calderón le falta prácticamente un tercio de asambleas y le quedan cuatro meses de plazo

establecido por el INE, hasta el último día de febrero de 2020, para lograrlas. Con la tendencia que ha tomado, es muy remoto que no obtenga el registro.

En cuanto a los afiliados, Calderón acumula 100 mil ciudadanos, 43% de los 234 mil que exige la ley.

Es muy posible que lo logrará también.

De materializarse su registro como partido político, México Libre se constituirá como la oposición a López Obrador y Morena, pero también debilitará a otras opciones, particularmente al PAN, que Calderón quiere vaciar.

¿Qué representa Calderón? Fácil: los intereses de quienes lo han provisto, desde siempre, de millonarios recursos con los que ha hecho política y patrimonio, entre ellos los 10 millones de pesos que todavía debe Margarita Zavala, provenientes de las cuentas de Baillères.

Pero Calderón y su partido no será el único que logre el registro.

De hecho, antes que él, sólo dos organizaciones han logrado 200 asambleas distritales: Encuentro Solidario, que es la resurrección del Partido Encuentro Social que encabeza Hugo Eric Flores, que suma 242, aunque tiene sólo 60% de avance en las afiliaciones de militantes.

La otra organización que acumula 216 asambleas distritales –16 más de las exigidas– es el Grupo Social Promotor de México, que además es el único que simultáneamente prácticamente ya cumplió con el número de afiliados con 99.97%. este proyecto lo encabeza el secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, Alfonso Cepeda.

El otro proyecto partidario del magisterio es Redes Sociales Progresistas que, pese a las disputas por el liderazgo de Elba Esther Gordillo, registra un avance de 66% de las asambleas, aunque es el único proyecto que ya superó con creces el número de afiliados, al reunir 272 mil 292, según la información oficial del INE.

Vamos hacia 10 partidos en 2021, el de Calderón incluido.

**TAMBIÉN DEBILITA A OTRAS OPCIONES, PARTICULARMENTE A ACCIÓN NACIONAL**